



GETTY IMAGES

Gutenberg: KI lässt die Grenzen zwischen Dichtung und Wahrheit verschwimmen

- Josue Michels
- [14.09.2023](#)

Fake News, Verschwörungstheorien und Lügen sind heute verbreiteter denn je. „Wem können wir noch glauben? Den Medien? Politikern? Keinem?“ Der ehemalige deutsche Verteidigungsminister Karl-Theodor zu Guttenberg teilte diese Fragen am 3. September mit seinen LinkedIn-Follower. Er warnte: „Mit den künftigen technologischen Möglichkeiten, insbesondere Künstlicher Intelligenz, könnten die Grenzen zwischen Dichtung und Wahrheit noch weiter verschwimmen.“

Wenn Sie den etablierten Medien oder Politikern nicht mehr vertrauen, sind Sie nicht allein. Laut einer Studie aus dem Jahr 2023 genießt außer dem Weather Channel (Wetterkanal) keine Medienorganisation das Vertrauen von mehr als einem Drittel der Bevölkerung der Vereinigten Staaten. Die Deutschen vertrauen ihren Medien im Allgemeinen mehr als die Amerikaner, aber auch hier haben wir einen Rückgang auf einen neuen Tiefstand von 43 Prozent zu verzeichnen, so das Reuters Institute for the Study of Journalism.

PT_DE

Das jährliche Edelman-Vertrauensbarometer, das exklusiv mit Axios geteilt wurde, zeigt, dass 56 Prozent der Amerikaner der Aussage zustimmen: „Journalisten und Reporter versuchen absichtlich, die Menschen in die Irre zu führen, indem sie Dinge sagen, von denen sie wissen, dass sie falsch oder grob übertrieben sind.“

Das ist das Schlachtfeld, das die KI betritt.

Künstliche Intelligenz wird für soziale Medien, Microtargeting-Werbung und personalisierte Suchalgorithmen eingesetzt, um „neue Wege zu finden, mit Nutzern in Kontakt zu treten, ihre Daten zu sammeln und ihr Verhalten potenziell zu beeinflussen“, so Marcello Ienca in seinem Artikel „On Artificial Intelligence and Manipulation“ (Über Künstliche Intelligenz und Manipulation). Dies kann zu „Manipulationen“ führen, da sie nie dagewesene Möglichkeiten bieten, Individuen in großem Umfang und auf subtilere, automatisierte und durchdringende Weise als je zuvor anzusprechen und zu beeinflussen“.

Die KI hat keine moralischen Schranken und keine Vorstellung davon, was wahr und was falsch ist. Sie kann gefälschte Nachrichtenartikel, Beiträge in sozialen Medien, Videos oder gefälschte Interviews mit Persönlichkeiten des öffentlichen Lebens einsetzen. Selbst wenn Sie wissen, dass es gefälscht ist, lässt die Wiederholung die Fälschung echt erscheinen. Aber der Angriff könnte noch viel subtiler sein.

Ivan Venyamin schreibt in Kapitel 9 von *Chat GPT: The Dark Side of (AI) Artificial Intelligence* (Chat GPT: Die dunkle Seite der [KI] Künstlichen Intelligenz):

Mit ausgefeilten Algorithmen und datengesteuerten Entscheidungen können KI-Systeme so konzipiert werden, dass sie die Nutzer an bestimmte Produkte oder Dienstleistungen binden, ja sogar süchtig machen. ... [Diese] Sucht kann als Instrument für Ausbeutung und Manipulation genutzt werden, insbesondere im Zusammenhang mit KI-generierten Fehlinformationen und Propaganda. Indem sie anfällige Personen ins Visier nehmen und ihre Suchtendenzen ausnutzen, können böswillige Akteure KI nutzen, um falsche Informationen zu verbreiten oder die öffentliche Meinung zu manipulieren.

Im Laufe der Jahrtausende hat die Menschheit bewiesen, dass sie unglaublich anfällig für Lügen ist. Was wir als Wahrheit wahrnehmen, ist weit mehr als nur eine Aneinanderreihung von Fakten – es ist oft eine Erzählung. Fakten können dazu verwendet werden, eine falsche Geschichte zu erzählen. Je mehr Fakten diese Wahrnehmung „beweisen“, desto mehr wird sie in den Köpfen der Menschen zur „Wahrheit“. Fakten, die dem Narrativ widersprechen, werden verdrängt. Dieses Narrativ kann lauten, dass Naturkatastrophen durch Kohlendioxidemissionen verursacht werden, dass alle ukrainischen Freiheitskämpfer Neonazis sind, dass Amerika die Ursache allen Übels ist oder dass eine Gruppe jüdischer Eliten unsere Welt regiert.

Einige dieser Erzählungen haben keinen Wahrheitsgehalt, aber es gibt wahre Geschichten, die ihnen Glaubwürdigkeit verleihen. Die Wahrheit wird immer undurchsichtiger, sobald Sie anfangen, einer bestimmten Erzählung zu glauben.

Wenn Sie einer bestimmten Erzählung Glauben schenken, erhalten Sie möglicherweise Inhalte, die zeigen, wie die Menschen unter diesem sozialen, politischen oder ökologischen Problem leiden. Wenn Sie an den Klimawandel glauben, sehen Sie mehr Katastrophen. Wenn Sie an das Gegenteil glauben, sehen Sie mehr Berichte über die negativen Folgen der sogenannten grünen Energie. Wenn Sie glauben, dass Amerika und der Kapitalismus die Ursache allen Übels sind, sehen Sie mehr Berichte, die dieses Narrativ zu beweisen scheinen. Diese Berichte mögen wahr oder leicht manipuliert sein, aber sie dienen dazu, Ihr Denken und Verhalten zu verändern.

Am Ende befinden Sie sich in einer polarisierten, emotional aufgeladenen Gesellschaft mit gegensätzlichen Ansichten, wobei jede Seite glaubt, die andere Seite aufhalten zu müssen.

Die Vermischung von Wahrheit und Lüge ist eine gefährliche Waffe. In Amerika kann dies zu einem Bürgerkrieg führen. Aber die Geschichte zeigt, dass es noch weitere Gefahren gibt. Adolf Hitler setzte diese Waffe meisterhaft ein, um die Vernichtung einer Rasse anzustreben und den tödlichsten Krieg der Geschichte zu beginnen. Millionen von Menschen glaubten seinen Worten und waren bereit, für das zu kämpfen, was sie für die Wahrheit hielten.

Die KI ist hier nicht wirklich die Gefahr. Technologische Fortschritte sind nur so gefährlich wie die Menschen, die sie kontrollieren. Aber die Bibel warnt vor einem Anführer der Endzeit, der sich erheben und „die Wahrheit zu Boden“ werfen wird (Daniel 8, 12). Nachdem die Grenzen zwischen Wahrheit und Lüge verwischt sind, wird er unsere polarisierte Welt in den Krieg führen. „Er wird die Starken vernichten. Und gegen das heilige Volk richtet sich sein Sinnen, und es wird ihm durch Betrug gelingen, und er wird überheblich werden, und unerwartet wird er viele verderben und wird sich auflehnen gegen den Fürsten aller Fürsten; aber er wird zerbrochen werden ohne Zutun von Menschenhand“ (Vers 24-25).

Wie dieser Mann sich erheben und die Menschheit täuschen wird, wird in unserer kostenlosen Broschüre [Nahum: Eine Endzeit-Propheseizung für Deutschland](#) ausführlich erklärt.

Was ist Wahrheit, und wie können wir uns vor Lügen schützen? Die Bibel gibt die einzige Antwort. Gottes Wort ist die Wahrheit (Johannes 17, 17). Nur Seine kommende Regierung wird in der Lage

sein, sie im globalen Maßstab zu bewahren.